



Récord de trasplantes de córnea, renales y de páncreas-riñón combinado

El Clínico de Valladolid y el Hospital de Salamanca registran 170 trasplantes de riñón en un año / La misma cifra suman los nueve centros que realizan injerto ocular

E. NEILA VALLADOLID

Castilla y León batió el año pasado su propio récord en trasplantes renales, de páncreas-riñón y de córneas, tres hitos plasmados en el informe anual publicado esta semana por la Consejería de Sanidad.

En cuanto al trasplante renal, los hospitales de Salamanca y Clínico de Valladolid –que son los dos centros autorizados en Castilla y León para este tipo de intervención– realizaron 170 el año pasado. Eso supone un 22% más que el año anterior y la mayor cifra de los últimos 24 años, al superar los 147 registrados en 2019.

En el hospital vallisoletano se realizaron el año pasado un total de 72. Más aún en el de Salamanca, con 98 intervenciones renales. De ellas, diez corresponden a trasplantes combinados de páncreas-riñón, que también superan el número máximo anual desde que se autorizasen en la Comisión Regional de Trasplantes en 2008 en el centro charro, el único de la Comunidad que los realiza.

El tercer récord de 2024 corresponde al trasplante de córneas: fueron 170 implantadas, la cifra más elevada de los últimos cinco lustros, como muestra la evolución estadística de la Comunidad.

Esta cirugía se realiza en nueve centros de Castilla y León. La mitad de los realizados el año pasado corresponden al Clínico de Valladolid (84), seguido del hospital de León (28), el de Burgos (18), Bierzo (12), Salamanca (10), Santísima Trinidad de Salamanca (siete), el Instituto Recoletas (cinco) la clínica Las Claras (tres) y el IOBA (tres).

Los dos restantes tipos de trasplantes se mantienen dentro de los niveles de años precedentes.

Los hepáticos, por un lado, registraron 46 el año pasado, un 77% más que el año anterior y cerca de los 52 contabilizados en 2017. El Río Hortega es el único donde se practican, autorizado en el año 2001.

En cuanto a los cardíacos, el año pasado fueron 10, cinco menos que el año anterior, todos ellos en el Clínico de Valladolid, de momento el único autorizado (desde 2001), al que se sumará, previsiblemente en el próximo informe anual, el de Salamanca, adonde llegarán tras una controvertida extensión de estas intervenciones de corazón.

En total, entre enero y diciembre se realizaron 246 trasplantes de órganos en los hospitales públicos de la Comunidad, cifra superior a los 198 llevados a cabo el ejercicio anterior (la dona-

ción de órganos se coordina a nivel nacional, por eso no todos los órganos generados en una Comunidad se utilizan en ella), informó la Junta.

137 DONANTES REALES

En cuanto a los donantes, el número absoluto en fue de 137 personas (rozando los 145 de 2018, donde se sitúa el máximo). En todo caso, es un aumento del 26% respecto a 2023. Y la segunda mayor crecida del país, sólo por mejorada por Cantabria (con un incremento anual del 28%).

Cantabria lidera también la tabla nacional de donantes por población, seguida de Navarra, Murcia, Extremadura y Canarias. Castilla y León ocupa el sexto puesto con 57,6 donantes por millón de población (por encima de la media española, que se sitúa en 52,6).

En Castilla y León, los centros donde hubo más donantes en números absolutos fueron el complejo asistencial de León (30) y el de Salamanca (28). A continuación, Burgos (22 donantes), el Clínico y el Río Hortega de Valladolid (14 y 13, respectivamente), Segovia (diez), Zamora (ocho), Soria (siete), Palencia (cuatro) y Bierzo (uno). El hospital de Ávila es el único que no anota donantes reales el año pasado.

HOMBRE DE 66 AÑOS

Como es habitual, la mayoría de los donantes son varones (52%, frente al 48% de mujeres). «Durante los últimos 20 años, solo en dos ocasiones el porcentaje de mujeres donantes ha sido superior al de hombres», contextualiza el informe anual de Sanidad.

La edad mediana de los donantes en 2024 es de 66,5 años (un rango que va del cero a los 89 años de máximo). La cifra de donantes aumenta en todos los grupos de edad.

El grupo sanguíneo A es el más frecuente entre los donantes (43%) y respecto a la etiología de su causa de muerte, la mayor parte procede de personas con muerte encefálica debida a un accidente cerebrovascular agudo (58,4%).

En la Comunidad se generaron a lo largo de 2024 un total de 433 órganos sólidos. Es un 23% más de órganos que el año anterior. En concreto, se generaron un total de 247 riñones, 96 hígados, 14 corazones, 67 pulmones y nueve páncreas. El año pasado, como el anterior, no se generaron intestinos, según consta en el último informe estadístico anual publicado esta semana en la web de la Consejería de Sanidad.